

El Liberal

Precios de suscripción

España, al mes. 1 25 pias.
Extranjero 2 25

Número suelto 5 CENTIMOS

Número atrasado 10 cént.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Propietarios

Se desea tomar en arriendo una casa de recreo que reúna aceptables condiciones, situada en alguno de los suburbios de esta capital, San Serra, San R. Peña y La Vileta. Para más pormenores dirigirse a la Librería Escolar Plaza de Cort 12.

Por la peana...

El rumor va tomando cuerpo y conviene hacerse cargo de él, porque no deja de entrafar cierta filosofía. Dícese *sotto voce* entre la gente política, que si el Sr. Maura logra realizar el viaje del Rey por las provincias catalanas sin contratiempo alguno, ya le tenemos en el Poder para rato. Como si tal permanencia fuese una suerte de premio, semejante a los ofrecidos al más audaz automovilista que llegase a un punto determinado a riesgo de romperse los huesos. Es decir; que merced a las simpatías que inspira Don Alfonso XIII, mucho más que por los preparativos y precauciones comprometedoras del Gobierno, aquél es recibido y agasajado cual cumple a su representación y a los altos sentimientos de cortesía y hospitalidad que caracterizan al pueblo español. D. Antonio Maura ganará la consabida *copa de oro* que se suele regalar al vencedor en la carrera de obstáculos, ó sea, en la ocasión presente, el título definitivo de jefe del partido conservador para el presidente del Consejo, y su tranquilidad en el disfrute del mando por mucho tiempo.

Tanto el Sr. Maura—si tal pensamiento ha cruzado por su mente—como los que así discurren, padecen una especie de daltonismo intelectual muy propio de los que se dan cuenta de las cosas más con los engañosos sentidos que con la clara razón, pues si no padecieran ésta enfermedad habría que atribuir su error al predominio de las causas pequeñas, tan funesto para los intereses morales y materiales de un pueblo.

La permanencia ó el alejamiento del poder de un hombre público, no puede hallarse jamás—dado lo que pesan en los movimientos de la política las necesidades del momento que reflejan y sintetizan un estado de la opinión—en motivos artificiosos ó en faustos sucesos ajenos a su personalidad, sino en el mérito propio, en la persuasión que tiene el mayor número de que la obra del que se aferra al Gobierno es de concordia, de progreso y de saludables resultados. En esto y en las ideas que suman voluntades y hacen propósitos por el bien que ellas producen, han de fundarse los vaticinios de longevidad ministerial, que no en triunfos para los cuales hay que contar con un prestigio indiscutible y con el instinto noble y sano de las muchedumbres. Las ilusiones que se forje el Sr. Maura y los que se dejan cegar por el vistoso aparato, ya las pasará por la debida alquitrana quien pueda pasarlas, quedándole luego a aquél lo que verdaderamente tenga de suavizador de asperezas.

De esperar es que el viaje del Rey sea motivo de regocijo y plácemes para todos los que aman con sinceridad el régimen monárquico. Vemos con la imaginación el camino recorrido, lleno de vitores y de aplausos, y suponemos la vuelta cuajada de agradables recuerdos. ¿Para quien será la significación de tales remembranzas? ¿Para el santo ó para la peana?

Injusta sería la censura al muñidor si una pequeña disonancia—que no se dará—desafinase al conjunto; pero más injusta sería aún la patente de buen gobernanje que los pagados de la forma diesen al Maura que en el poder en nada se parece al Maura de la oposición.

De aventura peligrosa califican algunos el viaje á Barcelona, aconsejado por el Sr. Maura. No creemos en semejante peligro; lo cual no quita para que veamos en el viaje regio algo como una necesidad que siente el presidente del Consejo de ministros de buscar en el triunfo ajeno su propio arraigo. Y la necesidad—lo dijo un tal Shakespeare—es madre de la audacia.

La Democracia.

Zig-zag

Un tresillo

Son puntuales. A las cuatro los encontraréis en el mismo sitio diariamente. Que llueva y que truene, no falta uno, Forman una peña donde se juega al tresillo y donde se habla de los tiempos calamitosos que corremos. Un grupo de empleados y comerciantes, que vienen a ser algo así como una representación de toda España. Yo, que por lo regular estoy solo en la cervecería, paso el rato escuchándoles desde mi mesa vecina á ellos. Lo digo sin temor á que se me censure esta curiosidad inevitable en mí. En toda ciudadano de España hay un orador, y lo que el orador agradece más es que le escuchan. Por algo los españoles hablamos alto.

Y de España se habla en el corrillo de tresillistas y mirones.

Un tresillista dice:

—¡Esos Gobiernos! aquí no hay entereza, ni rumbo fijo, ni amor al pueblo. Todo se reduce á la máxima de siempre: *quitte tú para comer yo*. Esto no puede seguir. Vamos á la muerte inevitable.

Y uno de los mirones exclama:

—No; muestra es la culpa. Las iniciativas, la resolución, han de partir de nosotros, no del Gobierno. Si la obra dependiera del Gobierno únicamente, el mejor Gobierno sería el absoluto, el que tuviese más atribuciones. Hay que trabajar. Que cada uno se esconda en su rincón á luchar, á producir.

Un señor ca vo, que vive en los pisos de mi casa, le interrumpe:

—¡Pero la enseñanza! El que como yo tiene hijos avocados á emprender carrera, no sabe qué partido tomar. Ni se sabe qué carrera elegir; ni los ministros de Instrucción, con sus reformas constantes, dejan reposo para que el discípulo se oriente en sus estudios, única manera de que la enseñanza sea útil.

Y dan las cinco y dan las seis y las siete y las ocho de la noche y el mirón partidario de la iniciativa y del trabajo individuales ha perdido la tarde entera.

Vienen las elecciones y el tresillista se marcha con su familia al campo. El portero, un viejo zapatero remedón, se dice al verle salir: *¿Y usted, no vota, don Fulano?* Y don Fulano le contesta: *¿Yo?*... Mi voto no hace falta. Voto mas, voto menos, da lo mismo. Yo no he de decidir la suerte. Además, ¡para lo que sirve eso!

Llego á casa. Oigo en la escalera una batahola horrible. La mujer del señor calvo, mi vecino, admuistra una paliza soberana á uno de sus hijos, que en vez de ir al colegio se ha ido á ver al Avé del Parque. La pobre señora se sofoca y llora. *¡Esto no puede seguir así!* dice á su marido. Y el marido no chista. El aguarda, para juzgar, los resultados del curso. Si su hijo logra un sobresaliente le compra un reloj, si un suspenso, le rompe una costilla.

Mi vecino no se ha enterado ni del plan de estudios que sigue su hijo, ni de las condiciones del colegio, á donde su hijo va. Su esposa elige el colegio. Un colegio de fama donde la marquesa de Taleduca á sus hijos y donde los días de asueto se representan dramáticas edificantes, con su moraleja correspondiente.

Hay un drama por escribir. Es esto: la lucha, el despertar de una conciencia que no se resigna, que se revela entre tantas almas muertas que forman todo un pueblo. El que sea joven, el que haya sentido alguna vez el ansia de vivir con todas sus energías, conoce lo amargo de esta lucha silenciosa en la que el corazón se levanta y cae rendido mil veces. Es una lucha sin tregua contra mil obstáculos, contra mil dificultades insignificantes, al parecer. Voy á una librería y pido un libro. El librero me dice: *«Verá, el libro está aquí; pero aun no hemos deshecho el paquete. Vuelva usted dentro de media hora.»* Voy á otra librería y me ocurre algo semejante. *«Mañana!»*

Yo me acuerdo todos los días de Figaro del inolvidable Figaro que tan á fondo conoció los defectos nuestros. Me acuerdo de él y de un amigo mío que también «se fué» y que me decía á cada paso:

—Si quieres ser algo en este mundo no pierdas nunca esa media hora que, por culpa ajena, les sobra siempre á los españoles.

¡Las que he perdido y las que perderé!

MIGUEL SARMIENTO.

Tinieblas y Miserere

Solo á título de curiosidad, y sin que esto demuestre que nos hacemos solidarios de lo que dice en el artículo que va á continuación, nuestro estimado colega *El Globo*, lo trasladamos á nuestras columnas:

El Napoleón que Mallorca nos regaló hace algunos años, y que un literato baleár, don Miguel S. Oiver, ensalzó recientemente, en el *«Diario de Barcelona»* como representante, especial de la Providencia para regenerarnos, educarnos y engrandecernos, está resultando el hombre de más *«topé»* que han conocido Jove y Hevia y Chaves. No es un carácter, ni un apostol, ni un estadista, ni otra cosa que un ciudadano ensobrecido, porque la ineptitud de los demás dejó crecer y prosperar la audacia que le distingue, y tiene por lema llevar la contraria á todos los nacidos. En este desdichadísimo negocio de su excursión á Barcelona, procede apasionada y ciega mente. Basta que le digamos que no vaya, que no debe ir, que su mayor servicio á la Monarquía en los actuales momentos ha de consistir en no comprometerla y perjudicarla, yendo él acompañando al Rey, para que persista en presentarse á los Barceloneses, junto á S. M., como diciéndoles:—Aquí estoy, ¿y qué?.

Si cometiésemos la tontería de hacer campaña personal ó política contra el señor Maura, ningún suceso más grato á nuestras pasiones, que este viaje, dadas sus posibles y probables consecuencias. Pero á nosotros, muy humildes, muy pequeños, átomos del periodismo, tíenenos perfectamente sin cuidado la personalidad de S. E.; no nos quita, pero sucede que sus actos y resoluciones, á nuestro juicio, van contra los altos intereses permanentes de la nación, responden á miras contrarias, á lo que la nación desea y quiere; y ahora mismo, viendo al Sr. Maura engañado por republicanos y catalanistas, entendiendo que su resolución de acompañar á S. M. ha de ocasionarle sinsabores y disgustos, queriendo combatirle, hemos tratado de servirle, aconsejándole que no salga de Madrid. *¡Atravimiento como el nuestro!* *¡Aconsejar nosotros á entendimiento tan preclaro!* Hemos, pues, de arrepentirnos de esto y continuar impugnando las resoluciones y actos de S. E., con sus consecuencias todas. *¡Qué nos importa si en vez de palmas encuentra abrojos en Barcelona?* *¡Si en vez de halagos halla hostilidad?*

Quando le oímos la diaria humorística frase encubridora de las contradicciones que batallan dentro de su cerebro; cuando le vemos sonriente y desdeñoso mascarar las emociones, no siempre agradables, que le producen sus cotidianas visitas al regio alcazar, donde quiere que todos creamos que reina y gobierna por la inmensidad de su talento y por la majestad de su irresistible personal atracción; cuando leemos los desahogos que á sus periódicos dicta, lamentamos sinceramente que no sea verdad tanta arrogancia, tanto poderlo, tenacidad tanta. No somos de aquellos á quienes unge á su carro por el hígü de una embajada, siquiera sea la de París; no somos de los otros á quienes en secreto aborrecen y en público felicitan y aplauden, utilizándolos para encelar á Romero Robledo con la perspectiva, de que no será reelegido. Lemos en sus hechos, no en sus gestos: en sus acuerdos, no en sus ojos ni en sus palabras. Y sin disfrutar de su intimidad, á lo íntimo de su ser creemos asomarnos, y nos asustan las tinieblas que allí lo llenan todo.

Triunfador de amigos y adversarios, en posesión de una verdadera y no combatida dictadura, creyó asegurar su dominio del Poder jugando la carta que sobre la mesa dejaron sus últimos seis ó siete predecesores. A todos asustóles llevar al Rey á Barcelona. Ninguno quiso intentar semejante aventura.

El Sr. Maura cogió la carta, y á la voz sacramental de *«¡Hagan fuego!»*, la tiró altivamente y descubierta sobre el tapeta.

Oyó halagadores ofrecimientos de personalidades sueltas y grupillos microscópicos de la ciudad. Sopáronle en los oídos indicaciones tentadoras algunos de los ánicos que para cosas catalanas utiliza, y creyó que, como en Zaragoza y Logroño y Huesca, los republicanos se cruzarían de brazos; creyó que el catalanismo dependía de una exención de impuestos á determinados salios de agua y de otorgamiento de la zona neutral á los acaparadores de a exportación catalana; supuso que para nada necesitaba contar con los antiguos históricos partidos monárquicos barceloneses; tuvo por suyos los elementos clericales de la ciudad condal, y se lanzó de lleno á la aventura. Y desde que tal resolvió, ¡cuántas contrariedades y decepciones! Han ido y venido fieles amigos que no le han traído informes satisfactorios. Cuanto más cercana está la fecha, mayores dificultades le salen al paso. En público sonríe, en público se burla de todo el mundo luciendo la causticidad de su ingenio.

Por dentro, por dentro anda la procesion. Procesion en tinieblas. Procesion interminable, en la cual forman todas las contingencias desagradables que su fantasmagoria evoca y exagera. Envía fuerzas y más fuerzas, guardia civil, policía, rondas secretas, agentes especiales, respondiendo á la sugestión de sus insomnios...

Y en público ríe, desafia, demuestra esa jactancia, delicia de los rurales que le adoran.

Nosotros nos atenemos á lo que en las tinieblas de su caletre pasa, con la certidumbre de que después de las tinieblas vendrá el miserere. Y vendrá tarde: cuando la misericordia no pueda guardar relaciones con lo pecado.

El Rey y los obreros

Quando á Barcelona llegue S. M., los organizadores del recibimiento que se le prepara le invitarán á ocupar un lujoso landó—nada de carrozas prehistóricas ni de berlinas cardenalicias—y tal invitación será mal recibida por los millares de ciudadanos que desean ver al Monarca de cuerpo entero, al aire libre, ágil, suelto, brioso, lozano, lleno de vida. *¡Quédense los carruajes para los ancianos, las damas y los ministros!* El Rey, cabalgando con su habitual maestría, destacando su gentilísima persona en el centro del anchuroso paseo, se ganará la simpatía de todos los corazones; las mujeres le aclamarán emocionadas por tanta juventud en lugar de tan altas responsabilidades colocada, y los hijos del pueblo, los obreros, los que sirvieron en filas, sentirán íntimo gozo viendo que el Rey es la varonil expresión del poder real, hace tantos años suspirada; y los que aún no han pagado á la Patria su militar tributo, experimentarán complacencia no menos íntima al mirar á su caudillo supremo, como ellos en la plenitud de la adolescencia, como ellos sonando y queriendo glorias y grandezas para España.

Y así en la catedral, bajo el palio cuyas varas sostendrán canónigos y concejales, subiendo al presbiterio á escuchar el *Te-Deum* y bajando á la cripta de Santa Eulalia para rezar ante las reliquias de la patrona de los barceloneses; que todos vean al Rey, que puedan contemplar de cerca al que vieren, niño de pocos meses, en brazos de su augusta madre cuando fué inaugurada la Exposición de Universal de 1888.

Y más tarde, pasadas las recepciones de potentados, dignatarios, Corporaciones; alternando con los fest jos que la galantería particular ofrece y la cortesia oficial organice, visitas á las fabricas en actividad plena; funcionando los hornos, volteando los martinetes, trepidando los formidables motores, hilando y tegiendo husos y telares, sin que nada perturbe y altere el estado cotidiano de los talleres, á fin de que S. M. presencia la vida industrial catalana en actividad productora, y los obreros se penetren de que al Rey le es más grato estar con ellos, entre ellos, que rodearse á todas horas de

bordadas casacas y charoladas pecheras, que la blusa y la chaqueta son en Cataluña precursoras de fracs y levitas, pues muchos excelentísimos señores y muchos millonarios en sus juveniles años no vistieron otras prendas que la chaqueta, los días festivos, los días laborables.

Y si los *cicerones* del Rey están penetrados de su misión, harán que pueda visitar las cooperaciones obreras, mediante las cuales tienen resuelto el problema de las substancias las clases trabajadoras; los Ateneos obreros, verdaderos institutos de cultura populares, regidos con ejemplar acierto por quienes de día trabajan y de noche enseñan; y tantas otras instituciones por obreros y para obreros establecidas, orgullo de aquel pueblo incausable, callado, reñido con formalismos vanos y atento á producir, á producir siempre cuanto el comercio pide, el consumo exige y al fomento de la riqueza nacional conviene.

Entendemos que importa facilitar todo lo posible el contacto del Rey con los obreros catalanes, porque á pesar de cuanto se murmura y se propala, á pesar de que algunas excepciones justifican la creencia de que entre los obreros hay libertarios, anarquistas, caracteres levantiscos y rebeldes á toda social autoridad y disciplina, lo cierto es que no hay parte alguna de España donde el obrero sea más refractario á los radicalismos; pues desde que á trabajar empieza, y al economizar parte del fruto de su trabajo se siente dueño de algo, es *burgués* á su manera, en pequeño, tiene propiedad que ampliar y que defender; y luego, al casarse, al constituir una familia y establecer un hogar, acrecientase progresiva y continuamente sus hábitos de ahorro, y sólo persigue una finalidad, ser dueño de la casa en que vive, del taller en que trabaja, de los materiales que manipula y transforma en productos comerciales. Que no á todos es dado conseguir la realización de tales aspiraciones, fácil es suponerlo, pero todos los acarician como norma de su existencia fatigosa.

No negamos, ¿y cómo negarlo si nos consta? que los obreros no militan en su mayoría inmensa en los partidos monárquicos Republicanos unitarios, republicanos federales, socialistas, colectivistas, indefinidos ó indiferentes á ideas políticas, por esto mismo juzgamos procedente que los obreros y el Rey se vean de cerca, se conozcan, se traten. Para los obreros, la Monarquía es una institución de lujo, fastuosa, oropélica, que se nutre y sostiene del esfuerzo de los pobres. Como de la Monarquía no ven otras irradiaciones que los actos de los gobiernos y los mandatos y resoluciones de las autoridades, atribuyénle los yerros de aquellos y las arbitrariedades de éstas.

Sólo conocemos al Rey por la moneda, suelen decir; y el Rey es para ellos, esto: la moneda que significa muchos sudores y privaciones y va á parar al fisco en pago de consumos, de cédulas, de multas, de gravámenes más ó menos directos y personales; la autoridad, no ejercida, siempre suavemente, del guardia, del alguacil, del juzgado, del alcalde, del gobernador; los tributos, que encarecen la vida; las quintas que separan del hogar á los hijos que ayudan á sostenerle ó le sostienen ya...

Pero al estar en presencia de un joven, casi niño que revela en su lenguaje, en sus preguntas, en su curiosidad por comprender y explicarse el funcionar de las máquinas, el batir de los trequeles, la fusión de los metales, etc., etc., caudal inmenso de estudios y mayor caudal de ansias de aprender y saber, su concepto de la Monarquía quedará modificado y sustituido por el que sus ojos ven, sus oídos oyen, y su inteligencia determinará con lo que ha visto y oído. La Monarquía se les presenta en la más grata forma que imaginar pudieran los devotos y entusiastas del régimen: en la de un mancebo animoso que les sonríe, se interesa por ellos, aplaude la perfección de sus labores, y estrecha sus manos, fuertes y callosas, entre las suyas, no por bancas débiles ni por cuidadas ociosas jamás.

Obreros y labradores, los que al sustento diario sobreviven incansablemente, trabajando de sol, uno y otro, y otro día, no quieren saber de la política nada; de los partidos, menos,

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Pobre Motores á Gas Ordinario Motores á Petróleo Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su facil manejo.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carretera 18, 1.—Palma. NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

ALMACENES SAN JOSE

Brondo Esquina Borne

GRANDES NOVEDADES

PARA PRIMAVERA Y VERANO

Sedería, Lanería y Artículos de fantasía. Nueva Sección de pañería.

La casa que vende más barato.

Quieren, si en las alturas, al frente de los destinos de la patria, energía, virilidad, corazón, entendimiento acometividad; y cuando estas cualidades y condiciones aparecen reunidas en una persona en el Rey, es indudable que renacerán en ellos las esperanzas muertas, despertarán los ardimientos aletargados; que para ellos, «casa sin hombre, casa perdida» y ha de reanimarlos la certidumbre, adquirida viendo y oyendo al Rey, de que España revive y revivirá mucho más; pues tiene á su frente quien sabe amarla y ha de regirla con energía entendimiento, acometividad y corazón.

Rusia y el Japon

Noticias del 30 Noticias de la guerra

El corresponsal militar del «Daily Telegraph» comunica desde Seoul que los rusos han establecido fuertes trincheras á lo largo de Yalu, en territorio coreano, con objeto de proteger la retirada de los rusos en caso probable en que éstos se vean obligados á abandonar por completo la Corea.

Creo útil, acerca de este particular llamar la atención sobre un telegrama que publica «The Times» recibido de su corresponsal en Niuchang, asegurando que las últimas nevadas han hecho impracticables las carreteras de la Corea septentrional, de modo que si sufrieran los rusos una derrota en aquella región les sería difícil efectuar una retirada ordenada, al mismo tiempo que le sería casi imposible al general Kuropatkine enviar refuerzos en su auxilio.

Desde Tien-Tsin comunican por el cable á «Morning Leader» que son considerables los daños causados á Port Arthur en los últimos bombardeos.

En cambio, afirman que dichos daños son relativamente insignificantes no solo los despachos oficiales rusos, sino también el corresponsal de «The Standard» en San Petersburgo, el de «Daily Chronicle» en Kharbin y el de «Morning Post» en Shanghai.

Recientemente les comunicó la noticia de la petición hecha por los residentes británicos en Niuchang al «Foreign Office», pidiendo la presencia en aquel puerto de un buque de guerra inglés para proteger sus vidas é intereses.

Dicha petición ha sido acogida favorablemente, pues el almirantazgo británico acaba de anunciar el envío del crucero Fearless que se hallaba en Chumulo.

El ferrocarril del Baikal

Los rusos mismos han declarado que la vía férrea en construcción á orillas del Baikal no estará terminada hasta agosto próximo.

El crucero «Aurora».—Buques rusos en el Estrecho de Gibraltar.

Segun despachos que llegan desde Gibraltar, nótese en el Estrecho gran movimiento de buques de guerra.

Se cree que se trata de buques de guerra que verifican un crucero en las cercanías del Estrecho.

El comandante de Silmy.—Condecoracion merecida.

El Gobierno ruso ha condecorado con la gran cruz de San Jorge al teniente de navio Krinitsky, comandante del torpedero «Silmy», que se batió brillantemente contra los torpederos japoneses en el último combate de Port-Arthur.

El gran duque Boris y el principe Karageorgevitch.—El pintor Vereschaguine.

Han llegado á Mukden el príncipe Karageorgevitch y el gran duque Boris.

Con ellos han llegado también al cuartel general el notable pintor ruso Vereschaguine.

Yankis y japoneses.—La isla de Formosa para los Estados Unidos.

Se cree que los representantes japoneses enviados á los Estados Unidos conseguirán el apoyo del Gobierno yanqui á favor del Japon, en el actual conflicto.

Los norteamericanos codician la isla de Formosa, y se dice que los japoneses tratan de obtener á cambio de la isla importantes concesiones.

Desordenes en Chausi.—Los chinos contra los europeos.

En Chausi han estallado serios desordenes.

Los chinos han atacado á los súbditos europeos.

Combate encarnizado.—Resistencia de los japoneses Retirada de los cosacos.

Han llegado á Tokio noticias del combate librado en las cercanías del Tchondju, el día 28, entre los cosacos y los japoneses, avanzadas de ambos ejércitos enemigos.

La lucha fué encarnizada. Los japoneses se resistieron bravamente bajo el fuego de los rusos, hasta que llegaron nuevas tropas en su auxilio.

Los rusos tuvieron entonces que retirarse, llevando consigo tres oficiales y tres soldados heridos y tres soldados muertos.

La lucha duró hora y media.

Los japoneses sufrieron grandes pérdidas.

Cuestión previa

Dentro de unos días Alfonso XIII pisará tierra catalana; el más genuino representante del Estado español va á recoger el latido del alma de este pueblo, noble, aun en medio de infortunio generoso, á pesar de las contrariedades; espéndido, aun frente á la adversidad; Cataluña no puede desmentir sus tradiciones y noblezas en esta solemne ocasión, en que afirmando su gallarda historia en el amor de España, volverá á ser la hermana cariñosa de las demás regiones.

No se trata de un acto servil; que los pueblos que han merecido libertades y expansiones no pueden ser esclavos; los pueblos que pueden mantenerse en pie no deben caminar de rodillas pero los pueblos fuertes no deben empear sus energias y fuerzas en golpear á sus hermanos.

No es una razon de Estado, es razón de sentimiento la que inspira estas afirmaciones; y porque nada tenemos en tierra que sabe marcar á los miserables, afrontamos con franqueza la cuestión; por eso rechazamos toda indicación que lleva en sus giros una desconianza ó un recelo; Alfonso XIII debe llegar á los catalanes con la confianza con que los soberanos van á los grandes pueblos; obrar de otro modo es insultar á Cataluña, es afrentar á Barcelona; conocemos á los catalanes y debemos protestar de ese insulto y de esa afrenta.

Venga el Rey, y venga solo, que en cada catalán encontrará resueltamente un defensor, y su guardia de honor surgirá de esa multitud dispuesta á todos los sacrificios y á todas las redenciones; multitud que nunca ha negado su cuerpo á ninguna generosidad, ni sus energias á ningún sacrificio; los sinceros defensores del Rey están en el pueblo. ¿Para qué buscarlos en otro sitio?

La sinceridad del pueblo no necesita estímulos, pero el pueblo no quiere que su sensatez ó sus sentimientos se exploten inicua y se traduzcan en beneficios y honores para los políticos de oficio; el pueblo no debe ser un comparsa ó una figura decorativa; reclama con insistencia y merecidamente el lugar que le corresponde en las atenciones para el soberano y no puede tolerar que se amañe un recibimiento por infundadas vacilaciones ó can surables desprecios en el que se mezclen los respetos del Rey con las soñadas simpatías de los pretores que figuran en la comitiva; todo al Rey, nada á los políticos.

El Rey ha hecho su ingreso en la historia como sincero amigo del pueblo con temperamento democrático, como soberano de nuestra edad; para Alfonso XIII todo deben ser atenciones y acatamientos; los políticos que forman su pompa manchan su majestad y humillan su juventud; no deben aprovecharse ni las cualidades del soberano ni las condiciones del catalán para traducirlas en éxitos del Gobierno ó en triunfos de Maura.

Vendas ponen en los ojos el egoismo y la concupiscencia; las camarillas podrán agitar en un individuo la voluntad, llevándola por determinadas inclinaciones, pero la voluntad social no se mueve sino por gigantes pasiones ó grandes idealidades; la política maurista carece de esos resortes; en ella no figura más que un nombre: Maura; sólo un ideal la soberbia; únicamente un fin: la ambición; bien poca cosa, por cierto, para la simpatía de los movimientos populares, para demostraciones ruidosas de respeto, para sinceras expansiones del entusiasmo.

No es eso; Maura debe quedar en la poltrona presidencial, pegado al aparato telefónico, en comunicacion con Barcelona, y se convencerá que no son sus disposiciones ni sus promesas las que aseguran un respetuoso recibimiento, las que improvisan condiciones para un pueblo, las que motivan el estado de expectación de Cataluña, sino que todo eso está en las entrañas de estas gentes, que serán más ó menos rudas, pero siempre nobles, generosas y desprendidas, que no es incubación de sus previsiones el alma catalana.

MIGUEL FARGA.

(De La Tribuna.)

Vistas de París

El tifus y la mentira

Gastón Leroux, el brillante cronista redactor de Le Matin, ha proporcionado el gran disgusto al prefecto del Sena Mr. de Selves. Este prefecto del Sena, que debiera sero del estanque del Retiro, tiene gran semejanza con cualquier gobernante español. ¿Sabéis por qué? Pues porque les importa tres cominos la higiene y que al vecindario se le lleve Pateta. Y á los vecinos de París no se los llevará Pateta, pero sí una fiebre tífica de todos los demonios.

Le Matin lo ha estado preguntando por espacio de muchos días. Las aguas procedentes del Havre traían microbios tíficos. Los atacados en París se contaban por cientos. Pero M. Selves no leía Le Matin, no escuchaba á los consejeros de higiene, no veía las continuas defunciones de apesta-dos. Y el prefecto del Sena, el cachazudo M. de Selves, seguía ignorándolo todo; pero hasta se lavaba con agua hervida por sí ciertos rumores de la epidemia. Cuando ayer le preguntaban á M. de Selves si existía el tifus en París, él contestaba: «De ningún modo. ¿Cuántos son los atacados? ¡Bah! Esa especie es tan sólo un reclamo de la Prensa parisienne.» ¿Eh? ¿No os decía que M. de Selves tiene gran parecido con cualquier montañés español, con nuestro gran parásito D. Antonio Maura,

pongo por causa? Y así no comparad la analogía de sus respuestas. A M. de Selves le preguntan por el tifus de París, y dice que es un reclamo de la Prensa. Preguntada á D. Antonio Maura sobre el tifus nacional de la Península, y le oiréis abominar de la Prensa.

Pero hoy ha tenido que cantar el M. de Selves, como mañana tendrá que cantar el D. Antonio Maura. Y ¿quienes son los encargados de dar cuerda á esos instrumentos musicales? Aquellos que son zaharidos cuando cantan: los periodistas.

Hoy, un periodista francés, el valeroso Gastón Leroux ha desenmascarado á M. de Selves. «Mentis, M. de Selves, mentis — le dice Leroux desde las columnas de Le Matin;— ¿sabéis la existencia del tifus, pero no histeis nada para combatirlo; leáis las alarmantes noticias de la Prensa parisienne y contestabais que era un reclamo: Le Matin, para demostraros que mentís, ha hecho colocar 1.500 carteles en los barrios de París diciendo al vecindario que no beba agua sin antes conocerla. Y hoy, cuando en la Cámara y en el laboratorio de M. Monod habéis tenido que confesar la verdad, es decir, que existe el tifus, ¿quos os sonrojáis, M. de Selves, comprendiendo vuestras mentiras al inculpar á la Prensa? No sé si se habrá sonrojado M. de Selves leyendo las energicas preguntas de Gastón Leroux; lo que sí sé es que ha cantado de plano y reconocido su impotencia gubernativa.

Cuando mañana un periodista español desenmascare á D. Antonio Maura, también exclamará: «Mentisteis, D. Antonio, mentisteis, estando fingiendo ignorar la existencia del tifus nacional que alimentó vuestra molición, culpabais á la Prensa de propagar una epidemia que desconocíais. Y hoy, cuando ante España y el Laboratorio Nacional tenéis que reconocer la existencia del tifus español que engañabais gobernando, ahora, ¿quos os sonrojáis comprendiendo que mentabais al inculpar á la Prensa? Tampoco sé si D. Antonio Maura se sonrojará leyendo la protesta de ese periodista español. De lo que sí estoy seguro es que reconocerá sus planchas ministeriales y su impotencia gubernativa.

¿Mas no es cierto, lectores míos, que el tifus español y parisienne ha pelmazado nuestro charlatanc? Perdonadme. Culpad tan sólo al simpático Gastón Leroux, el redactor de Le Matin, al valiente periodista que ha desmentido á un gobernante francés. ¿Cuándo podrá un periodista español desmentir á los que nos gobiernan? Yo creo que sólo cuando el tifus exterminie á tantos charlatanes...

BENIGNO VARELA

Nuestra información

El Rey á Mallorca

Hemos oido decir que en el momento que el yate Giralda fondeará en nuestra bahía todos los fuertes de la misma harán á la vez las salvas de ordenanza al Monarca.

Caso de confirmarse dicha noticia, estamos seguros que resultará de gran efecto esta demostración hecha á Don Alfonso.

En el Club de Regatas se están verificando con toda celeridad las obras de reforma acordadas para el desembarque de S. M.

Durante las noches el edificio del Club estará iluminado profusa y artísticamente por medio del gas.

Es cosa decidida que la recepción oficial se celebre en el Palacio de la Almudaina, en el que se harán las reformas indispensables para el caso.

El acto se celebrará en el Salón del Trono y serán invitados al mismo las autoridades, representantes en Cortes, nobleza y periodistas.

Por un despacho que hemos recibido hoy, podrán ver nuestros lectores que nuestro ilustre jefe y paisano el ex-ministro de la Guerra General Weyler vendrá á Palma con motivo de la visita del Rey á esta isla.

La escuadra inglesa

Un telegrama de la Agencia Renter recibido ayer por La Última Hora desmiente la noticia publicada por todos nuestros colegas, referente á la llegada de cinco escuadras inglesas á esta bahía, fijada para el 14 de Mayo próximo.

Semana Santa

Según indicábamos, ayer tarde á las cinco y media salió de la Iglesia del Hospital la procesion de todos los años, llevando la imagen de la Sangre.

Dicha procesion recorrió el patio de la citada Iglesia, la cuesta del Hospital, Jardín Botánico y Plaza de Santa Magdalena.

Gran número de fieles acompañó el curso de la procesion.

Aneche se verificó con la solemnidad acostumbrada la procesion del entierro en la Iglesia Catedral; asistieron representantes de la nobleza y el Ayuntamiento presidido por el Sr. Gobernador.

El templo se hallaba concurridísimo.

En la iglesia del Socorro tuvo lugar anoche el acto del entierro.

A las siete y media cantó «Orfeo Mallerquin» el «Ave verum», el «O vos omnes» y el «Plange quasi virgo.»

Después el P. Monjas pronunció un elocuente sermón alusivo al acto y una vez terminado éste, salió la procesion, á la que asistieron representaciones de todos los cuerpos y corporaciones; los Padres de la Comunidad y alumnos del colegio llevaban en andas las efigies de San Juan, la Dolorosa y Cristo precedidos del Reverendo P. Director asistido por dos Padres, revestidos de los ornamentos sagrados.

En tanto la procesion estuvo en marcha el Orfeo cantó el Miserere de Alleguer y el Sepulto Domino de Victoria al depositar el Sacratísimo cuerpo en el sepulcro.

Presidieron el acto el señor Gobernador Civil de la provincia llevando á su derecha al Alcalde señor Planas y á su izquierda el Conde de España. Á él asistieron también varios jefes y oficiales de Distintos cuerpos, don Jeronimo Rius, don Manuel Villalonga, don Jaquin Puigdorffia marqués de Vivot, don Francisco Socias, don Luis Pascual, don Antonio Rosselló y Caza-dor y otros.

Esta mañana á las diez y media en todas las iglesias de esta ciudad se tocó á Gloria; el fuerte de San Pedro hizo las salvas de ordenanza y los pabellones que estaban á media asta se hizieron hasta el tope.

Valores declarados

En vista de la seguridad y confianza que al público inspiran los valores declarados, la Cámara de Comercio, Industria y Navegacion de Sevilla, siguiendo el ejemplo de las Cámaras de Madrid y Barcelona y otras importantes Corporaciones, se ha dirigido al Gobierno pidiendo se les concedan las útiles y convenientes facilidades que á continuación se expresan:

- 1.º Que á fin de obtener la mayor rapidez en las entregas, los valores que se expidan en sobres de seguridad llamados «Invulnerables» con la conformidad del declarado á la vista, sean repartidos por los carteros como lo son los valores en metálico y los certificados sin declaración del valor.
2.º Que para fomentar el trafico, su circulacion no se limite á determinadas oficinas postales, sino que se extienda y equipare á la de los sobres modernos, de acuerdo con lo dispuesto por Real decreto de 30 de Noviembre de 1889, y
3.º Que para la tasa de seguro resulte más equitativa que hasta hoy, se acuerde rebajarla á cinco céntimos por fraccion de 250 pesetas.

El viaje del Rey

El Rey irá directamente á Barcelona, fijando esa capital como punto de residencia durante los once ó doce días que durará las excursiones á varias poblaciones catalanas.

S. M. visitará Gerona, Figueras, Badalona, Tarrasa, Sabadell, el monasterio de Monserrat, Lérida y Tarragona.

En Barcelona embarcará para ir á Baleares.

Permanecerá tres dias en aquellas islas.

Desde Baleares se dirigirá á Almería, yendo desde allí á Melilla, Ceutay Málaga.

Desde Málaga irá á Granada. Regresará á Málaga para seguir el vi je á Cádiz y Sevilla.

Desde Sevilla irá á Huelva. Las últimas poblaciones andaluzas que visitará el Rey serán Córdoba y Jaén.

El Rey estará en Madrid en la proximidad de las fiestas de San Isidro y hasta el día 17 de mayo se reanudarán las sesiones de las Cortes.

Para el Sr. Gobernador

Por noticias que hemos recibido de Alaró, nos enteramos de la alcaldada cometida por don Antonio Ordinas, actual Presidente del Ayuntamiento de aquella villa.

Dicho Sr., por sí y ante sí, prohibió que un coro que canta en todos los actos de la iglesia, asistiera á la procesion del viernes Santo para cantar el Miserere, y lo prohibió en formas tan poco correctas, que merecié generales censuras de los vecinos de Alaró; pues lo hizo en el momento en que la procesion salía de la iglesia, dando orden al Rector de que caso de figurar el coro en la procesion él no respondía del orden.

Según parece, este señor Alcalde, es amigo político de una influyente persona de esta capital, y el coro á que nos referimos, pertenece á la sociedad maurista *La Peña*.

Esperamos que el Sr. Cadrún de la Pedraja comunicará las órdenes oportunas al Alcalde de Alaró, á fin de evitar *alcaldadas* que dicen muy poco en favor de la autoridad popular de la expresada villa.

MILITARES

Al capitán de Infantería don Salvador Riera Alemany le ha sido concedido el abono de la gratificación del mes de enero último correspondiente á los diez años de efectividad que cuenta en el empleo.

Al segundo teniente de Artillería (E. R.) afecto al batallón de Menorca, don Francisco Lliteras Bernard le ha sido concedido el empleo superior inmediato con la efectividad de 15 de febrero último.

Ha sido destinado al Hospital Militar de Mahón el capellán segundo del Clero Castrense don Santiago Rodríguez Guzmán.

Notas del Teatro

LÍRICO
Ayer mañana llegaron á esta ciudad los artistas que forman la compañía de zarzuela que esta noche ha de debutar en este coliseo.

Para debut de la misma han sido cogidas las siguientes obras: *La Alegría de la Huerta*, *El mozo Crúo*, *Colorín Colorado* y un baile popular por las Hermanas Moreno.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que por toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

EL LIBERAL desea á sus lectores y abonados celebren prosperamente las presentes Pascuas de Resurrección.

A las diez de la noche de ayer fueron detenidos por el cabo de Policía Sr. Comas, en la calle de Carrió-cuatro muchachos en el momento de abrir un mostrador, de una chocolatería de dicha calle.

Dichos muchachos fueron encerrados en capuchinos.

Ayer se recibieron en el Gobierno civil las ordenes nombrando segundo Inspector de policía á don Eduardo Perez.

Ha sido puesta á disposición del Juez de Instrucción de la Catedral una joven sirvienta autora de la sustracción de una moneda de oro y de unas tijeras con mango del mismo metal.

Jugar con Fuego y El Alcalde interino, son las obras que mañana se pondrán en escena en el Teatro de *La Protectora* por la notable compañía que dirigen los Sres. Miguel y Barceló.

Para el lunes se anuncia la primera representación de la aplaudida zarzuela *La Marsellesa*.

En el Cuartel del Escuadrón de Caballería de esta capital tendrá lugar el próximo día nueve la venta en pública subasta de nueve caballos de deshecho.

La *Gaceta* publica varias reales órdenes del Ministerio de Instrucción Pública disponiendo que se anuncian á traslación de cátedras de Tecnología industrial, ó estudio de las principales industrias nacionales, vacantes en las Escuelas Superiores de Comercio de Alicante y Valencia y en la Sección elemental de la misma clase del Instituto de Gijón, y la cátedra de Geografía económica industrial é Historia del comercio, vacante en la Escuela Superior de Comercio de Valladolid.

A fin de evitar que los buques de guerra al entrar en los puertos nacionales lleguen á fondear en sitio donde puedan entorpecer el tráfico ó perturbar el buen orden y policía de los mismos, se ha dispuesto que siempre que un buque de guerra entre sin práctico, el capitán del puerto disponga que un cabo de matrícula por lo menos y á ser posible un ayudante de la Capitania, se halle dispuesto con la necesaria anticipación para marcar al comandante del buque el sitio donde debe fondear éste buque el sitio donde debe fondear éste buque el sitio donde debe fondear éste buque.

El administrador principal de Correos de esta provincia hace público que á partir de 1.º de Abril próximo, las subalternas de Bofaz (Leon), Rentería (Guipúzcoa), Sisante (Cuenca), Villascayo, Espinosa de los Monteros y Villaseña de Mina (Burgos) y Corral de Almazan (Toledo) podrán recibir y expedir cartas con valores declarados y objetos asegurados.

Se ha publicado una Real orden disponiendo que se rebaje la tasa terminal española á siete céntimos de franco por palabra para los telegramas de prensa que se cambien entre España de una parte y China, Japón y Corea de la otra, por las vías Cádiz Eastern, Vigo Eastern y Gibraltar Eastern.

Leemos en nuestro colega *La Tarde* que por atender á asuntos de la abogacía, ha dejado de formar parte de la redacción del colega Don Lucas Costa y Ferrer.

Sentimos la ausencia del Sr. Costa en la prensa local, de la que era uno de los más laboriosos y entusiastas redactores.

Ayer tomó posesión del cargo de Agente de orden público de segunda clase, con destino á esta inspección, Don Antonio Perelló.

Ayer al medio día en la plaza del Mercado dos agentes de la Compañía Arrendataria de Tabacos detuvieron á dos mujeres, reconociéndolas y encontrándoles 95 cajetillas de cigarrillos de contrabando.

Dichas cajetillas fueron depositadas en el estanco de dicha plaza en presencia del guardia de servicio en la misma.

Ayer al medio día, en las inmediaciones de la estación del Ferro-carril dos individuos del cuerpo de carabineros dieron la voz de alto á dos paisanos quienes emprendieron la fuga, no pudiendo ser alcanzados.

Los citados paisanos dicen que trataban de introducir una importante cantidad de tabaco de contrabando.

El joven literato don Pedro Sampol y Ripoll publicará en breve un folleto sobre los *Viajes Reales á Mallorca*.

Mañana empezará en la iglesia de los Hostalets un solemne triduo de Cuarenta Horas dedicadas al patriarca San José, cuyo programa es como sigue:

Día 3.—Misa de exposición á las seis y media; á las diez misa cantada; por la tarde á las cinco y media, después del Santísimo Rosario se empezará un Triduo en el que se cantará el sagrado Trisagio; habrá sermón, estación y reserva de S. D. M.

Día 4.—Exposición á las cinco y media y las oraciones de Sr. María Rosa de Viá; Comunión general á las ocho; Misa mayor á las diez, y por la tarde como el día anterior.

Día 5.—Misa de exposición con las oraciones de S. M. R. V. á las cinco; lo demás como el primer día, *Te Deum* y reserva de Jesús Sacramentado.

A las nueve y media de la mañana de ayer fondeó en el puerto de Barcelona el vapor correo «Cataluña», sin novedad.

En el vapor «Balear» llegaron ayer procedentes de Barcelona varios excursionistas franceses é ingleses que vienen admirar las bellezas que encierra esta isla.

El día nueve del corriente, á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en el patio del Cuartel de Caballería, nueve caballos de deshecho pertenecientes al escuadrón que guarnece esta plaza.

El domingo 10 del corriente se celebrará fiesta cívico-religiosa en el pueblo de Muro, dedicada á San Francisco de Paula.

Desde el 1.º del corriente quedan prohibidas en Barcelona las operaciones industriales de acecinado y embutido de la carne de cerdo, hasta el 1.º de Noviembre próximo.

Se ha publicado en la *Gaceta* una Real Orden determinando con carácter provisional los derechos que con cargo á los exportadores de ganados han de percibir los veterinarios habilitados de las estaciones sanitarias en las provincias marítimas y los inspectores de carnes de los Municipios en las fronterizas.

Han tenido lugar en el Cinematógrafo Truyols los ensayos de las nuevas películas, procedentes de la casa Edissón de Nueva-York.

El día del Jueves Santo se ha perdido un rosario de color de ambar con una medalla del Papa desde la iglesia de San Francisco á la de Montesión. La persona que lo entregue en la Capitania General será gratificada.

Mercados

El celebrado en Sineu, el miércoles se vió muy animado rigiendo los precios siguientes:

Trigo, á 18'50 pesetas las 70'34 libras (cuartera).
Candeal, á 19'00 id.
Cebada del país, á 12'50 id.
Avena del país, á 9'00 id.
Garbanzos, á 22'00 id.
Maíz, á 16'00 id.
Habichuelas (confits), á 31'00 id.
Idem blancas, á 32'00 id.
Frijoles, á 31'00 id.
Habas, á 19'00 id.
Idem para ganados, á 18'50 idem.
El de corderos bien abastecido vendiéndose relativamente caros.

En el mercado celebrado en Inca rigieron los siguientes precios:

Trigo, á 19'50 la (cuartera).
Candeal, á 20'00 id. id.
Cebada, á 12'00 id. id.
Avena, á 9'00 id. id.
Habas, á 18'50 id. id.
Habichuelas blancas, á 35'00 id. id.
Habichuelas (confits), á 50'00 id. id.
Habichuelas pintadas, á 35'00 id. id.
Frijoles, á 30'00 id. id.
Garbanzos, á 24'00 id. id.
Veas, á 18'00 id. id.
Maíz, á 18'00 id. id.
Azafrán, á 3'50 id. la onza.
Almendrón, á 82'00 pts. el quintal.
Gallinas, á 0'85 id. la tercia.
Gallos, á 0'75 id. id.
Conejos, á 0'30 id. id.
Corderos, á 0'35 id. id.
Huevos, á 0'90 docena.

Dole in Religioso

Santo de mañana

Páscoa de Resurrección, santos Pancracio, obispo y Benito Negro.

Jubiléo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición á las seis y media de la mañana, á las nueve y media Horas y Misa mayor; por la tarde á las cinco los actos de coro, rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral á las nueve y media de la mañana la procesion de Jesús Resucitado, en seguida Tercia y Misa de Pontifical, en la que predicará el R. P. Sanchez, S. J. y terminada la Misa el Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo dará la bendición papal.

En Santa Eulalia á las seis y media de la mañana procesion de Jesús Resucitado, que recorrerá la plaza inmediata, y al regreso se cantará la Misa matinal, en la cual predicará el R. P. Auba, filipinense.

En la Merced á las seis y media de la mañana procesion de Jesús Resucitado, por el interior del templo, acto continuo Misa cantada con sermón á cargo del R. P. Luis Gurbau, escolapio, y á las ocho se dará principio á la devocion de los Siete Domingos de San José con meditación.

En San Felipe Neri á las cuatro de la tarde Vísperas solemnes, sermón y ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposicion del Santísimo.

Visita á la Corte de Maria

En Santa Eulalia á Nuestra Señora del Confalón.

Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita á todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, á que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusion pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis á ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta á preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

El domingo 3 de Abril próximo tendrá lugar en este Círculo la novena de las conferencias públicas, de vulgarización científica á las 19, disertando el ex-gobernador civil D. Bernard Amer sobre el tema: «Presupuestos generales del Estado».

Nuestros

Telegramas

Escuadra rusa.—Desanimación
Madrid 1 á las 24

Telegrafian de Vigo que han fondeado en aquel puerto varios buques de guerra rusos.

En los círculos políticos reina completa desanimacion.

Se insiste en que el Sr. Maura trabaje para congraciarse de nuevo con el Sr. Viniaverde, pues no puede prescindir de sus fuerzas para la próxima legislatura.

Weyler.—Cofradía apedreada
Madrid 1 (24)

Casi podemos dar por seguro que el ex-ministro de la guerra General Weyler irá á esa para encontrarse ahí cuando venga el Rey.

Comunican desde Málaga que en la procesion de Jueves Santo fué apedreada la Cofradía de Jesús.

Fuerzas de orden público intervinieron, dando varias cargas, de las que resultaron bastantes heridos.

Descanso dominical.—Semana Santa

Madrid 1 á las 24.

La Junta de Reformas sociales ha abierto un plazo de quince días para admitir informacion sobre la ley del descanso dominical.

En la Capilla de Palacio se han celebrado con gran solemnidad las fiestas propias de estos días, á las que asistieron SS. MM. y AA. RR. Don Alfonso, la Reina madre, los Principes de Asturias, las Infantas María Teresa é Isabel, el Príncipe Raniero y la alta servidumbre de Palacio.

En el acto de la adoración de Jueves Santo S. M. el Rey concedió nueve indultos.

A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando á recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción á EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

¡LA GUERRA! FILIPINAS y ¡LA GUERRA! CUBA, por Ricardo Burgueta.

IVAN EL IMBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS y MI CONFESION, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gomez Carrillo.

PARAISO É INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponson du Terrail.

MAS ALLÁ DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

BEN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FILOMENA, por los Hermanos Goncourt.

EL ULTIMO PATRIOTA y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

de gran tamaño, tirada á diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pio X, con una peseta de rebaja. Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos á los abonados á EL LIBERAL.

Vapores correos

Salidas de la Peninsula

De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18'30.

De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18'30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela los martes á las 14.

De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12.

De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18.

De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18'30.

De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12.

De Palma para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela los domingos á las 6.

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.

De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela los domingos á las 6.

Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los jueves á las 18'30.

De Mahón para Palma los martes á las 18'30.

Servicios entre las islas de Mallorca y Cabrera

De Palma para Cabrera los lunes y jueves á las 8.

De Cabrera para Palma los martes y viernes á las 8.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Telegrafos

Estación de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor y Andraitx.

Estación semafórica: Bajoli, en la Isla de Mallorca.

POSTALES

Con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Motor Otto horizontal

Se vende uno de lance; fuerza un y medio caballos.

En la imprenta de este periódico darán razón.

A LOS COMERCIANTES

Libros para la Contabilidad, Diario, Mayor, Caja y todos los modelos que se deseen.

Papel comercial timbrado.—Sobres comerciales, idem.—Copiadores de cartas.—Tinta negra y de copiar, superior.

Facturas 4.º, foleo y en todos los tamaños y del modelo que se desee.

Tarjetas, anuncios, catálogos y toda clase de impresos y objetos necesarios á toda clase de Comercio.

Precios económicos y clases superiores. Plaza de Cort 12 y Palacio, 2 y 4.

Devocionarios

elegantes y caprichosas á precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Cinematógrafo

Junto al Cuartel de Caballería

Todos los días de 5 á 9 grandes sesiones con películas nuevas, variación todos los días.

Tipo-litografía de Rotger.

Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés.—Contiene 400 sucursales en España con un total de

50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud. Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor. Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor. Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor. Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor. Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas. Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios. En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos. Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriá 27. Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 10.— Centro de Anuncios. Agente para toda la isla D. Giro Pastor. **NOTA.** Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, savia de sándalo y extrínjos a precios baratísimos. Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL.

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

Alma Española Revista semanal ilustrada. Suscripción por series de diez números a una peseta.

Pluma y Lapiz Revista literaria hispano americana. Suscripción: 6 ptas semestre, número suelto 0'20.

El Salón de la Moda

Periódico quincenal, indispensable para las familias, con figurines iluminados y CINCO TOMOS ricamente encuadernados TODO por CUATRO reales semanales.

La Ilustración Artística Periódico semanal de Literatura, Artes y Ciencias.

Hojas Selectas Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

Le Pele-Mele Es la revista más agradable, más divertida y el mejor pasatiempo para las familias

Suscripción: Seis meses 4 pesetas; un año 7'50 ptas.—Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y plaza de Cort, 12.

El Arte de los Encajes Un año 7 pesetas.

La Mariposa Un año 4 pesetas.

El Bordado Económico Español Un año 7,50 pesetas

La Guirnalda y la Bordadora

1.ª edición de lujo 20 ptas. al año. 2.ª edición sencilla 15 ptas. al año

El Eco de la Moda

Revista semanal, edición española de *Le Petit Echo de la Mode* de París; se publica los mismos días en España que en Francia con los mismos grabados, patrones cortados y texto doctrinal. Precio 0'15 céntimos número.

El Mundo Científico

Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'10 pts.

El Cofrecito de Labores Un año 15 pesetas

La Perla Artística Un año 12 pesetas.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Almanaque Bailly-Bailliere

De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la calle de Palacio 2 y 4.

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada. Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

Estreñimientos Uretrales

Urethritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 3 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica; gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite á los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Form: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2: roob: qui: cai: dul: leg: ca: sal: par: zue.

Imprenta y Litografía

BARTOLOMÉ ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujos; papeles fina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblas, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secapuntas, goma, vades y todos cuantos objetos anexos á este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO

Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago. Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros. Ptas. 2'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡No más canas!!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curen en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólico, disenteria

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas. en to la buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, 2 y 3 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rambla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 20 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuido; sin cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan no solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.